

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 10 de Marzo de 1905

Año XXXIV. Núm. 9.573

## Los presupuestos y el empréstito

Pasado el clamoreo de crisis de los últimos días, son ya pocos los creyentes de que el Gobierno actual no llegará á poder abrir las Cortes. La oposición de Maura, claramente definida y las palabras que se atribuyen al Rey, aunque negadas por los ministros, eran interpretadas como auras boreales, de las que exigen la dimisión de los gobernantes. Pero por el momento se ha conjurado el peligro, porque Villaverde quiere desplegar su bandera en el Parlamento y á ese fin encamina todos sus esfuerzos, y el partido liberal, una vez pasadas las elecciones provinciales, quisiera que le despejara la situación económica para el porvenir, con la aprobación de los presupuestos.

El propósito del Gobierno es el de abrir las Cortes antes de Mayo, es decir, dentro del mes de Abril.

Lo que nadie sabe es si lo hará en los próximos días de ese mes. Si la opinión pública sigue empujando al Gobierno como en los últimos días, no habrá más remedio que apresurar la reapertura del Parlamento. Si los hombres políticos hacen pausa en esta labor y el Rey decide visitar Extremadura y Valencia en la primera quincena de Abril, pareceme seguro que hasta después de Semana Santa no habrá sesiones de Cortes.

Una vez en ellas, considero muy aventurada toda profecía. Quizá dentro de pocos días, cuando los ministros de Instrucción pública, de la Gobernación y quizá algún otro se decidan á llevar á la «Gaceta» los decretos de reformas orgánicas, pueda apreciarse con mayores elementos de juicio el efecto que pueda causar en el país la obra de este ministerio.

Ahora es todo deficiente. Maura está convencido de que Villaverde carece de mayoría en las Cámaras, y sin ella entiende que se puede gobernar, que su vida se contará por días, quizá por horas. El Gobierno flota mucho en poder demostrar buena voluntad y eficacia en sus resoluciones. El partido liberal se encuentra eneno de dudas: ayudando á Maura en su política, convertiría en pequeños satélites á todos los demás prohombres conservadores; prestando indirecto apoyo á Villaverde base que subsista el cisma en el partido contrario. Le primero parece que es lo más grato y Montero Ríos, lo segundo lo patrocinan los moretistas. ¿Como se resolverá el conflicto?

La contestación á esta pregunta está relacionada con la situación del partido liberal y de esto me ocuparé otro día. Solo diré por el momento que hay quienes consideran un deber político hacer en todo momento oposición al Gobierno y que hay otros que están dispuestos á dar sus votos, si fuera preciso al señor Villaverde, con tal de

no hacer el juego á Maura.

De aquí que el Gobierno esté esperanzado de poder vivir en el poder hasta fin de año. Lo que no podrá pensar seguramente es que las Cortes le aprueben todos los proyectos que prepara. Son tantos los que se anuncian, que resultaría una indigestión reformista. Y son menes de los que deseaban los ministros, pues el jefe del Gobierno ha tenido que poner límites á lo menos urgentes, escudado en su necesaria política de nivelación.

No sé yo como resultará al fin esta nivelación, si se confirma lo que dicen aquellos que pueden saber lo que el Gobierno prepara.

La reorganización de los servicios ordinarios parece que ha de producir un aumento en los presupuestos que se aproxima á veinte millones de pesetas. Si todo quedara reducido á esta cifra, no rebasaría el sobrante obtenido en los últimos años, siempre superior á cuarenta millones.

Pero es que además se anuncia un empréstito de 500 millones próximamente para adquirir barcos, enajenándole en trece años y con cargo á ese sobrante. Es decir, pagando 87 millones en cada anualidad.

El proyecto ha de ser muy discutido por varias razones. La primera, porque pone en peligro la situación financiera nacional, haciendo un retroceso hacia los déficits; lo segundo, porque se paralizará la liquidación de los créditos que aún arrastran del tiempo de la guerra; tercero, porque el país recuerda todavía con gran pena como se malgastó aquel otro gran empréstito para construir escuadra; cuarto, porque el entretenimiento y conservación de esos barcos representará un gravamen considerable para el presupuesto...

Estas y otras razones se han de oír en cuanto el Gobierno haga públicos sus proyectos.

Y es que la gente cree que al país le conviene más gastar en instrucción, en agricultura y en obras que invertir el dinero en aquello que nos estimule algún día á meternos en aventuras.

Veinte años de paz sería la mejor conquista á que pudiéramos por ahora aspirar.

INCÓGNITAS.

Madrid, 4.

## NOTICIAS

Madrid 9.

Las noticias que se reciben del teatro de la guerra anuncian que la batalla entre ambos ejércitos beligerantes continúa horrorosamente.

Los japoneses han avanzado y atacan las posiciones de los rusos.

Estos se han lanzado á su vez contra los enemigos dando ataques irresistibles, en los que se ha luchado cuerpo á cuerpo, ocasionándose un enorme número de bajas.

Ambos adversarios se han mostrado rivales en el desprecio de la muerte.

Los rusos han repetido incesantemente sus ataques contra las posiciones del enemigo y han intentado romper por distintos puntos sus filas.

Los japoneses se han defendido con mucho heroísmo.

Dícese que los moscovitas han sido rechazados en sus ataques.

Otros telegramas añaden que aquellos no habiendo podido conseguir su objeto de destrozarse el centro japonés han emprendido una retirada ordenada.

Dicen de Londres que se han recibido allí telegramas que contienen bastante gravedad.

La mayoría de aquellos comunican que la ciudad de Mukden ha quedado casi destruida por efecto de los proyectiles de los dos ejércitos combatientes.

Afirman que el bombardeo contra la ciudad ha sido incesante y verdaderamente horroroso, asegurándose además que es inminente que los japoneses se apoderen de la plaza.

También se añade que los rusos están casi copados, habiendo quedado envueltas ambas alas.

Estas noticias, sin embargo, no son acogidas sino con grandes reservas, pues los rusos cuentan con grandes refuerzos que se afirma no han sido aún utilizados.

El número de bajas que han tenido hasta ahora ambos ejércitos ascienden á más de cien mil hombres, de los cuales han fallecido un número enorme.

En vista de que los obreros se han negado á nombrar delegados que actúen en la Comisión formada para estudiar las reformas, se ha publicado un akase mandando á los directores de fábricas y talleres que consulten á sus obreros sobre los detalles de dichas reformas y remitan al Gobierno el resultado de esa gestión.

En Varsovia continúan las colisiones entre los obreros.

Muchos de éstos se han dejado influir por las insinuaciones de los patronos y se niegan á secundar á sus compañeros en los trabajos revolucionarios.

De las colisiones resultan muchos muertos y heridos.

Gapony ha publicado otra proclama excitando á los soldados á la revolución, y que se niegan á ir á la guerra, como medio de que termine en seguida la matanza de hijos del pueblo ruso en el Extremo Oriente, víctimas de la soberbia autocrática de los grandes señores.

Esta proclama ha producido mucho efecto entre los revolucionarios.

Gorki continúa en Riga.

La obra «La hija del sol», que, como es sabido compuso en su prisión de la fortaleza de San Petersburgo, se está traduciendo al alemán para ponerla en escena en Berlín.

En San Petersburgo reina desde ha-

ce días tranquilidad, no obstante el gran número de huelguistas que hay y que se niegan á acudir al trabajo, á pasar de las reiteradas insinuaciones de los patronos y de los ofrecimientos que se les hace en consonancia con sus deseos.

Los obreros no se dejan engañar con estas promesas, convencidos de que una vez sometidos no se les darían la libertades ofrecidas ni se les reconocerían los derechos que pretenden.

Hoy se conocerá el texto del nuevo rescripto del czar.

Han llegado al Ferrol, precedentes de Villagarcía, 50 guardias marinas que hacen el aprendizaje en los cruceros que manda el príncipe de Battemberg.

Van con objeto de enterarse de los trabajos que se realizan en aquel arsenal, á donde se les ha de ir á trabajar.

Se espera con mucha impaciencia la encíclica del Papa á los obispos franceses, tratando de la separación de la Iglesia del Estado.

Los obispos franceses guardan una actitud expectante por indicación expresa del Papa.

En la Cámara de los Comunes se comentaba anoche la larga entrevista que había celebrado por la tarde el presidente del Consejo Mr. Balfour con el rey Eduardo.

Se creía relacionada con la situación en que ha quedado el Gabinete con las últimas votaciones.

Aunque las ha ganado, el triunfo lo ha debido á una exigua mayoría.

Creese segura su derrota en la sesión de mañana.

Inmediatamente quedará planteada la crisis.

Los amigos de Kessú consideran cercano el momento en que el emperador le llame á formar Gabinete, en vista de la imposibilidad en que se encuentra el Gobierno actual para seguir en el Poder, pues le falta el apoyo de la opinión.

Las provincias de Noubline, Zouvalki y el gobierno de Bakú, han sido declarados en estado de guerra.

La excitación musulmana contra los cristianos ha cedido algo ante la presencia de las tropas en las calles.

Las matanzas colectivas han cesado; pero en cambio han empezado las asesinatos parciales.

Hoy han aparecido muertos siete agentes de policía.

Ha estallado una bomba en una barbería, cuyo dueño era cristiano.

Se ha hecho saber ya oficialmente al Gobierno portugués que la Reina de Inglaterra llegará á Lisboa á mediados de la semana próxima, acompañada de sus hijas.

Se alojarán en el Palacio de las Ve-

Se preparan grandes festejos en su honor.

En Lisboa aguardará a su esposo el Rey Eduardo.

El embajador de Turquia en San Petersburgo ha significado al czar la imposibilidad de consentir que la escuadra rusa del mar Negro pase los Dardanelos, por impedirlo las leyes de la neutralidad, reconocidas por la Sublime Puerta.

La noticia que, procedente de Leno- res, recibimos anoche, anunciando un triunfo del ejército ruso, se ha confirmado hoy por distintos conductos.

La Legacion japonesa en Paris lo ha negado; pero ha reconocido que el centro japonés, que manda Oyama en persona, ha sufrido muchas bajas.

De San Petersburgo comunican que Kuropatkine ha logrado forzar el centro japonés.

Los tenaces ataques de Nogi han sido rechazados, obligando a éste a correrse más al Norte, y alejándose por tanto demasiado para el resultado final del combate, del grueso del ejército japonés.

Los técnicos militares reconocen que la retirada a Tieling, ha respondido al plan de Kuropatkine de dividir las fuerzas enemigas y lo ha conseguido.

Cuando Nogi se encontró alejado lo bastante para no llegar a tiempo a reforzar el ejército de Oyama, se ha suspendido la retirada hacia Tieling.

La posición de Tieling hábilmente elegida, y calculados todos los movimientos de retirada, constituye a retaguardia, del ejército ruso, un importante recurso.

Entretanto, continúan los rusos hostilizando a Nogi para no dejarle volver al Sur de Mukden.

El espíritu de las tropas es excelente pues ven cercano el triunfo definitivo.

Este movimiento estratégico es el mismo que intentó ya otra vez Kuropatkine y que echó a perder Grippen- berg no retirándose a tiempo.

Las noticias que se reciben de los últimos combates son contradictorias.

Las de origen ruso dan el triunfo por conseguido, las de origen japonés lo ponen en duda, quitándole importancia.

El hecho de no negarlo retundamente, limitándose a decir que los rusos han tenido muchas bajas, demuestra que podrá no ser tan importante la victoria como los rusos afirman; pero que Oyama ha sufrido un gran descalabro es indudable.

Las bajas experimentadas por una y otra parte son enormes.

Se calculan en 50.000 hombres por ambos ejércitos.

Se recibe en estos momentos un despacho diciendo que la batalla continúa.

Durante el combate de ayer, los rusos rechazaron a los japoneses en dirección de Norte a Oeste.

Nogi está al Oeste de Mukden, con lo cual cada vez está más alejado de Oyama.

Los rusos llegaron a la línea del ferrocarril de Mukden a Liao Yang, que ocupaban los japoneses.

Cuatro regimientos de cosacos se metieron cantando por medio de las filas de los enemigos, sembrando el pánico entre éstos al ver que los desbarataban como si fuera cosa de juego.

Los cosacos no hacían caso de la metralla que caía sobre ellos, y al sentirse

heridos dirigían chanzonetas al enemigo, que hacían reír a los que aun combatían.

La carnicería duró todo el día, cesando el combate al llegar la noche.

El cañoneo no se interrumpió por eso, continuando, hasta la madrugada en que volvió a generalizarse el combate.

El czar ha mandado ir a San Petersburgo al general primer ayudante de Kuropatkine.

Se ignora el motivo de este llamamiento.

En los círculos diplomáticos de Paris y Londres va ganando terreno el rumor de que será convocada una conferencia internacional en Paris para tratar de la manera de acabar la guerra en la Mandchuria.

Muchos no dan crédito a esta noticia.

Un telegrama de Berlín asegura con referencia a un despacho de origen japonés, que los rusos se retiraron ordenadamente a Kiev.

No se ha dado crédito a este rumor.

¿No le dan lastima las piernas

encorvadas y carita demacrada de ese niño? Ese niño es raquíptico. El raquitismo es un mal tan corriente, que apenas llama la atención. Es lo más fácil el evitar el raquitismo en los niños dándoles la Emulsión Scott. Esta preparación extermina el raquitismo dando vigor a la sangre, fortaleciendo y enderezando los huesos por medio de elementos contenidos en este excelente preparado. La Emulsión de Scott jamás ha fallado en un solo caso de raquitismo. El uso constante, durante una temporada, desarrollará tanto a los niños, que desaparecerá el raquitismo para siempre.



¿No le parece que vale la pena de probarse? Un frasquito enviado a quien los Marés, calle Barcelona, acometimos en sellos de franqueo.

No le parece que vale la pena de probarse? de prueba será lo pida a D. Car- de Valencia, 333, pañando 75 cén- de correo para

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajel 10.—8 m.

Barómetro 755'3; viento SSO. bonan- sible; marejada; cielo azulado; hori- zontes calmados.

A las doce de esta mañana se ha hecho la primera experimentacion en esta ciudad del aparato para extinguir incendios, que ha presentado Mr. Louis Saint Pé.

En el centro de la plaza de la Expi- nada se había levantado un casuchon de madera, repleto de faginas de retama y maderamen en parte alquitranado, a fin de hacer mas facil y voraz el incendio.

Se ha prendido fuego al andamiaje que bien pronto ha sido presa de las llamas.

En seguida se ha hecho funcionar el aparato Extintor Mahieux que desde luego fué deficiente, no consiguiendo apagar el incendio, cuya voracidad se ha encargado de reducir a cenizas en breves momentos al combustible acumulado, sin que el referido aparato haya respondido a los deseos de Mr. Saint Pé, ni a las esperanzas que los concu- rrentes al acto, tenían derecho a es- perar, dados ciertos antecedentes favo- rables que se tienen del mismo.

Concurrieron a presenciar la indica- da prueba los generales Gobernador y

segundo jefe, los Sres. Delegado Alcal- de, y otras personas de viso en la po- blacion y numerosísimo público.

Escribas las anteriores líneas hemos tenido ocasion de hablar con el Sr. Ma- hieux, quien nos ha manifestado y ex- plicado la avería sufrida en el apa- gador, debida a haberse adherido al li- quido ciertas partículas terrosas y co- rrosivas del plomo con que está en con- tacto, dificultando la accion expelente del liquido al pasar por los herificios de la tapa superior del aparato.

Añadiéndonos que lleva hechos 120 ensayos, uno de ellos en presencia del Rey, habiendo tenido todos feliz resul- tado, como lo garantiza un cliché pu- blicado en la revista «Nuevo Mundo.»

Dada la confianza que Mr. Saint Pé tiene en el aparato Extintor Mahieux ha prometido que dará a la mayor bre- vedad nueva prueba, que con las ex- plicaciones dadas al detall, se cree se fácilmente ha de dar el buen resultado que ha obtenido cuantas veces lo ha ensayado, lo cual es de esperar hechas las explicaciones satisfactorias que he- mos tenido ocasion de oír de Mr. Louis Saint Pé, apoderado de la Casa Larral- de Hermanos de San Sebastián.

Carga embarcada ayer en el vapor «Menorca» para Barcelona:

62 cajas cazado; 22 cajas queso; 1 caja tejidos; 1 bulto pieles; 33 bultos maquinaria; 1 bulto embutidos; 1 pa- quete monederos plata, y 2 jaulas aves.

MADAME LE VALOIS

de verdadera nacionalidad francesa, po- seyendo los dos diplomas de estudios superiores, como también los grados Académicos, recuerda a las respetables familias de Mahon que encontrarán siempre en su casa, Infanta 17, las per- fectas lecciones de francés, alemán e inglés.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma a bordo del vapor «Isla de Me- norca»:

D. José Ventosa; un jefe de Marina; Carlos Malbaise, María Planas, Balta- sar Salvá; Ramon Miralles; Ramon Bernadós; Antonio Miró; José Alonso; Juan Ferrer; Antonio Mora; José Ber- ges; Heliberto Marifio; Humberto Mu- ret; un marinero.—Total, 14.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona a bordo del mismo buque:

D. Domingo Cambell; Carlos Dome- neck; José Brachón; José Malten; J. Far- rós; M. Casera; E. Ferrer; M. Casas; Gil Rey, señora y 3 hijos; J. Ruiz; Ri- cardo Calvo; Cesar Delisa; Antonio Miró; Ciro Cavalier; Francisco Vila; G. Carbone; E. Fiorentini; Isidro Ro- selló; Elias Herrero; Pedro Calis; S. Ma- lenda; Joaquina Mestres; Nieves Cana- bal; María Domingo; Avelina Chalons; Mercedes Fortuñy; Mercedes Capde- vila; María Muñoz; Matilde Ruiz; Con- suelo Muñoz; María Ribas; Angelina Caclí; Amparo Aparicio; E. Maggi; J. Augusta y 2 más; G. Tosi; J. Rai- mondi; L. Barbetti; E. Muller; G. Bre- da; V. Gaspariai; Louis Saint Pé; un oficial y señora; F. Riudavets; Luis Columbán; Miguel Moreno; 8 indivi- duos de tropa; S. Prudoni; Diego Bo- tella y 4 más.—Total, 67.

LOS RESTOS DE JAIME III El miércoles salió de Palma para Valencia el M. I. señor D. José Mira-

los, canónigo archivero de esta Santa Iglesia Catedral, que pasa a dicha ciu- dad para ultimar los trabajos para la traslacion a Palma de los restos del Rey de Mallorca.

Las comisiones que han de recibirlos saldrán de Palma el día 15.

Los restos serán embarcados el 17 llegando a esta el 18, a bordo de uno de los buques de la Isófia, probable- mente el «Bullver» ó el «Miramar».

En la Balear Mayor se tributarán a los restos honores reales.

En el vapor-correo «Isla de Menor- ca», esta tarde ha salido para Barcelo- na, en union de su señora esposa y familia, el Sr. Delegado del Gobierno D. José M.º Cavanillas, quedando en- cargado del despacho de la Delegacion, el diputado provincial por este distrito nuestro amigo Sr. D. Juan Orfila, abo- gado, en virtud de orden de la Supe- rioridad.

Desearnos al Sr. Cavanillas y familia un feliz viaje.

El «Boletín Oficial» del Ministerio de Marina, número 26 publica una R. O. de fecha 1.º del mes actual en la que anuncia una convocatoria para cubrir treinta plazas de terceros ma- quínistas en el próximo mes de Abril, debiendo estar presentadas las solici- tudes de los aspirantes que tengan de- recho a tomar parte en las oposiciones, antes del día último del presente mes, debidamente documentadas, en las Ca- pitánias generales de los tres Depart- amentos con objeto de que dichas Capi- tanias remitan relacion de los opositó- res al Ministerio del Ramo a fin de fijar el número de plazas que deben pro- veerse en cada uno de dichos Depart- amentos, en relacion al número de soli- citantes.

El «Isla de Menorca» ha sido porta- dor hoy de Palma de 102 cajas tabaco y 354 pacas paja para el ganado milita- r.

Carga embarcada en el vapor-correo «Isla de Menorca» para Barcelona:

3 bultos sebo; 64 cueros frescos; 47 cajas queso; 4 bultos embutidos; 4 ca- jas calzado; 7 cajas y 2 paquetes tegi- dos; 1 saco hormas; 23 bultos maqui- naria; 1 caja gortas; 2 cajas metal; 2 cajas huevos; 4 jaulas aves; 1 caja pe- cado; 2 paquetes monederos; 2 atunes.

SMARAGDO MENDEZ, MÉDICO

Especialista en cirugía y enfermedades de los ojos

Consultas todos los días laborables de 2 a 3 de la tarde en la calle de Buen- Aire 5 en casa del óptico Orriols.

El Parque Administrativo de esta plaza anuncia la adquisicion de car- bon de cok de buena calidad.

Las personas que deseen este servicio pueden presentar proposiciones y mues- tras el día 18 del actual en las oficinas del espresado Parque.

La «Gaceta» publica una Real orden considerando improcedente exigir el impuesto sobre el Vermuth, considerán- dose como aguardientes compuestos; y que la elaboracion de los Vermuths se autorice con alcohol que haya satisfi- cho el impuesto.

Con objeto de tomar parte en las oposiciones a la cátedra de Geografía é Historia vacante en el Instituto general y técnico de esta ciudad, ha salido hoy para Barcelona y Madrid nuestro apre-

ciable amigo D. José Pons Alzina, Auxiliar numerario de la Sección de Letras del expresado centro de enseñanza. Vivamente deseamos que la suerte le sea propicia.

Durante la ausencia del Sr. Pons Alzina explicará las asignaturas de que está él encargado, nuestro joven pal sano y amigo Lic. D. Juan Saura y Travesí.

El popular astrónomo D. Mariano Herrera, que reside en Gijón, anuncia grandes lluvias, nieves y fríos, acompañados de fuertes borrascas y vientos duros y huracanados que se harán sentir en España, Francia, Italia y Portugal, del 9 al 30 del actual mes, cuyo término será aún más borrascoso, pues añade que el día 31 habrá grandes tormentas marítimas en el Mediterráneo, de las que deben prevenirse los marineros.

En la última sesión celebrada por la Comisión provincial se dió cuenta del expediente promovido por once solicitudes dirigidas al Gobernador por don Gabriel Rutz, vecino de Mahón, en concepto de apoderado de la Sociedad anónima «Cobres de Menorca», exponiendo que no conviene á los intereses de la Sociedad que representa, continuar en la propiedad de las minas Carlos, La Rabia, La Partida, Enriqueña, Emilia, Elvira, Estanislao, La Banca, Eduardo, Francisca y Nueva Partida, solicitando al propio tiempo que dichas minas se den de baja en la contribución respectiva; se acordó aceptar dicha renuncia.

**EXTENSION UNIVERSITARIA**  
Mañana sábado á las nueve explicará D. Jaime Alorda, en el local de la calle de S. José, la segunda conferencia de Agricultura sobre *Reconocimiento de tierras de labor*. Dará el Sr. Alorda carácter práctico á su trabajo por medio de experiencias.

Hemos recibido el cuaderno de Marzo del «Resumen de Agricultura», cuyo sumario es el siguiente: El Conde de San Bernardo, Alde de San Sadurn de Noya, La retama, La higiene agrícola, Trilladoras españolas, La crisis flexórica y la viticultura europea, Envejecimiento artificial de los vides, Sobre el cultivo superficial de la vinya. Los hijos secos, Una vieja industria, jóvenes en España, Fabricación del erémor tártaro, La Estación Enológica de Villafraña del Panadés, Segundo Congreso Agrícola Regional que ha de celebrarse en Castellón de la Plana, Congreso Vitícola en Beniers, Tratamiento de los vinos por el ácido tartárico, La electricidad y el nitrógeno del aire.

La Redacción de esta Revista contesta gratuitamente las consultas agrícolas de los suscriptores.

Se suscribe en la Administración, Píno, 5. Barcelona.

Terminada la temporada teatral, esta tarde ha salido para la península la Compañía de ópera italiana que ha actuado en nuestro coliseo durante el pasado Carnaval, y la de zarzuela que en igual período de tiempo ha trabajado en el casino «El Cosey».

Ambas compañías dejan en sus respectivas esferas recuerdos lisonjeros de su estancia artística en esta ciudad.

**Noticias militares**

Está haciéndose en la Sección de Infantería la propuesta de ascensos co-

respondiente al mes actual.

Aunque no pueden adelantarse aún datos exactos, creese que obtendrán el empleo inmediato un teniente coronel, ocho ó nueve comandantes, el mismo número próximamente de capitanes y unos 20 primeros tenientes.

\*\*\*

En consideración á la falta de subalternos que hay en los Cuerpos, no se concederá en lo sucesivo el destino de ellos á la situación de supernumerarios ni á ayudantes de campo.

\*\*\*

Se ha aprobado el antieipo de licencia para pasar al extranjero y viajar en buques mercantes á los individuos sujetos al servicio militar, comprendidos en las relaciones que remitió el Ministro de la Guerra.

\*\*\*

Una circular dispone que se dé curso á las instancias que con anterioridad al 15 de Febrero próximo pasado hubiesen promovido los sargentos solicitando el ingreso en el cuerpo auxiliar de oficinas militares, siempre que á fines de dicho mes los expedientes reuniesen las condiciones reglamentarias.

\*\*\*

Otra circular dispone que para mayor economía en el transporte por cuenta del Estado de los documentos y efectos de las comisiones liquidadoras que, con arreglo á la Real orden de 17 de Noviembre último, deben cambiar de residencia, se limiten al mobiliario y antecedentes indispensables, enviándose al archivo general los documentos que se consideren necesarios.

**REMITIDO**

Sr. Dr. de EL BIEN PÚBLICO.

Muy Sr. nuestro y de nuestra mayor consideración: Los artistas de la recién concluida temporada de ópera que suscriben estas líneas suplican al Sr. Director que desde este su acreditado periódico envíen á todos los amigos, abonados, Sociedades «Unión Republicana», «Ciclistas», profesores de orquesta, coristas, periódicos y á todo el público en general que con sus benévolas demostraciones de aplauso y asistencia hayan querido agradecer sus modestos esfuerzos artísticos, el más sincero saludo que con toda el alma envían á todos.—Ciro Cavalieri.—Giuseppina Tosi.—Carbone Giuseppe.—Fiorentini Edoardo.—Lela Barbetti.—Ida Raymondí.

**Cotización oficial**

Madrid 9	—4 t.
4 por ciento interior.	78 50
Idem 5 por ciento.	93 30
Acciones Banco España.	455 50
Comp. Arrend. Tabacos.	409 00
París á la vista.	31 55 á 31 50
Londres á la vista.	33 60 á 00 00

**Ayuntamiento de Mahón**

Habiendo acordado este Ayuntamiento en sesión del día 19 Diciembre último instalar en el Hospital civil un Dispensario Oftalmológico bajo la dirección del médico titular de esta ciudad D. Lorenzo Pons Marqués, se participa á este vecindario que desde el lunes día 20 de los corrientes quedará abierto al público dicho Dispensario el cual se registrá por el Reglamento que se inserta á continuación:

**REGLAMENTO**

del Dispensario Oftalmológico Municipal

**Artículo I**  
El objeto de esta institución es poner al alcance de todas las clases sociales el tratamiento moderno de las enfermedades de los ojos, practicar difundir el conocimiento de los preceptos relativos á higiene de la vista.

**Artículo II**  
El Dispensario funcionará con independencia de los demás servicios del Hospital civil donde se halla instalado.

**Artículo III**  
La consulta será pública y gratuita, teniendo lugar los lunes, miércoles y viernes, de 10 á 11 de la mañana. Sin embargo, los días y horas de con-

sulta podrá variarlas el Director según lo exijan las necesidades de la práctica.

**Artículo IV**  
Los medicamentos que se receten deberán proporcionárselos los enfermos en el sitio que estimen más conveniente, teniendo solo derecho á que se les facilite gratuitamente el Farmacéutico titular, aquellos pacientes que figuren como pobres de solemnidad en el Registro que se lleva en el Ayuntamiento.

**Artículo V**  
Los enfermos pobres que sufran una operación de importancia (catarata, iridectomía, etc.) podrán ocupar gratuitamente una cama del Hospital civil continuando, sin embargo, al cuidado del Director del Dispensario.

**Artículo VI**  
El Director podrá operar en el Dispensario, independientemente de los días y horas de consulta pública y gratuita, á los enfermos de su clientela particular que á ello se avengan, los cuales deberán satisfacer todos los gastos que tales operaciones ocasionen, las estancias en el Hospital civil cuando se juzguen necesarias, etc.—Mahón 10 Febrero 1905.—El Director, L. Pons Marqués.

Aprobado por el Ayuntamiento en sesión de hoy. Mahón 4 Marzo 1905.—El Secretario, Santiago Maspoch.—V.º B.º—El Alcalde, Juan Victory.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy — Stos. Meliton y Crescencio.  
Santo de mañana — Stos. Eulogio y Fermín  
Visita á la Corte de María — Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Asunción en Santa María.

**El Bien Público POR TELEGRAFO**

Madrid 9.  
En el próximo consejo de ministros que debe celebrarse en Palacio, se firmará el decreto para la explotación de las posesiones españolas del Muni.  
D. Jaime de Borbon ha marchado á Niza.

Madrid 9.  
Las empresas teatrales anuncian la suspensión de funciones en sus teatros, desde la fecha de hoy.  
Los actores se han reunido para pedir á las empresas que les abonen sus sueldos.  
Madrid 9.  
Santander.—A consecuencia de la aglomeración de la nieve caída, se han hundido varias casas en los pueblos de San Miguel y Aguayo, sin ocasionar desgracias.  
Madrid 9.  
En el Consejo tenido hoy en Palacio, el Sr. Villaverde ha expuesto á S. M. los asuntos políticos de actualidad.

Madrid 10.  
El proyecto de reformas en la ley general de enseñanza, establece que se aumentarán en 6.000 las escuelas de instrucción primaria.  
La Gaceta publica un Real Decreto convocando á un concurso, para la explotación y colonización

de la región del Muni, que posee España en el Africa occidental.  
Madrid 10.  
Las empresas teatrales han acordado reanudar hoy sus funciones.  
Los teatros del género chico reanudarán sus tareas mañana.  
Según parece han terminado las divergencias entre la sociedad de autores y el Gobernador civil respecto á la hora de terminar las funciones.

Madrid 10.  
Han conferenciado los Sres. Villaverde y Cobián, sobre el proyecto de construcción de la nueva escuela, y reorganización de servicios.  
El indicado proyecto se llevará á la aprobación del Gobierno en el próximo consejo de ministros.

Madrid 10.  
No ha habido firma de los ministros de Instrucción y de Agricultura.  
Ha sido firmado el decreto aprobando el plan de los ferrocarriles secundarios.  
El Gobernador ha visitado al señor Villaverde y ministro de la Gobernación, para comunicarles, haber terminado el conflicto con las empresas teatrales.

Madrid 14.  
**LOLERIA**

7445	500.000	pesetas
1800	250.000	«
5548	125.000	«
9992	80.000	«

Con 10.000 pesetas.

12688	9658	9241	8759	1850
1918	15834	10531	60921	8090
8165	15407	1757	8672	

Ciudadela 10.  
A las cuatro de esta madrugada se ha notado fuego en la fábrica de calzado de la razón social J. Gornés y Mesquida.  
Han acudido en el lugar del incendio las autoridades.  
Ha quedado extinguido el fuego á las ocho de esta mañana.  
Los materiales, muebles y demás existente en el edificio ha quedado reducido á escombros.  
Las pérdidas sufridas se calculan en unas cuarenta mil pesetas.  
Dicha fábrica se halla asegurada por la sociedad La Catalana en 20.000 pesetas y en 10.000 por la del Fénix.

Telegramas de «La Marítima», Barcelona 10.—13 45.  
«Menorquín» fondeado felizmente á las doce. Saliremos hora itinerario.—Cabot.

**Para alquilar**  
Lo está la casa de la calle del Angel, núm. 7, con ventanas en la calle Nueva. Para informes, en la calle Nueva, número 16.

# ELIXIR ESTOMACAL

de Sáiz de Carlos

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es tónico-digestivo y antigástrico; CURA el 98 por 100 de los enfermos del ESTOMAGO E INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de an-

tigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos. CURA el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenteria, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; las CURA porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. CURA el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de ELIXIR DE SAIZ DE CAR-

LOS, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas mineral-medicales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños. No sólo CURA, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia, Madrid, y principales de Europa y Américas.

## MEDIANA DE ARAGON

Aguas y Sales Naturales

Sulfatadas - Sódicas - Litínicas

MEDALLA DE ORO. Exp. PARÍS 1900

DEPURATIVAS - DIURETICAS - APERITIVAS - LAVANTES

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestion del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BAÑO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tienen por origen la impureza de la sangre.



## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS-SÓDICAS-LITÍNICAS

Para preparar la mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RIÑONES e INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD. Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua.

Farmacias y Droguerías. Agentes generales, Jové y Blanc, Plá de las Beatas, 4.—Barcelona.

Depósito en Mahón: Sres. Valls, Pons y Arguimbau, calle Nueva.

## PÉRDIDA

La tarde del 7 se perdió por la calle del Castillo una pulsera de coral formando una culebra en cuya cabecita hay dos rubies.

Se gratificará a la persona que la entregue en la imprenta de este periódico, calle del Bastion, núm. 39.

## NODRIZA

Una que desea encontrar criatura para amamantar. Vive en el Cos del pueblo de San Luis, núm. 105.

2-3

## TOS-TOS-TOS

Influenza--Trancazo--Dengue

### ¿COMO SE CURA?

Pues tomando las píldoras MARAVILLOSAS conforme dice el proyecto que acompaña cada cajita.

Contiene cada cajita doce píldoras y su precio 60 céntimos.

Se encontrarán:

Mahón: farmacia Mahonesa.

Ciudadela: farmacia de Hernandez.

Alayor: farmacia de Hernandez.

## AURORA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS Á PRIMA FIJA

FUNDADA EL AÑO 1900

Capital 20.000.000 de pesetas

Domicilio social BILBAO en el edificio de su propiedad, Estacion, núm. 5

Seguros de

Incendios

Marítimos y

Valores.

Agente en Menorca: D. MIGUEL THOMAS.—Cardona y Orfila, 30

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1905

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 11 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## PROVENCE

LÍNEA PARA EL BRASIL

Saldrá de Barcelona el día 21 de Marzo para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

## FRANCE

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de San Francisco, 25, Principal.

## EL BAZAR

DE Francisco Pons Carreras

Temporada de invierno

Capas: Gran rebaja de precios, desde 15 á 100 pesetas.

PREVENCION CONTRA LOS CATARROS

Rusos primera calidad forrados de buenos casimirs á 30 pesetas uno.

Antes de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

Calle Nueva, 37 y Hannover, 11



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito, que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas, prefiriendo la preparada con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser más asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial, para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL, con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía, la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enlucir mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo, que á diario puedan consumir, tomando 1 paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, 1 peseta.

De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## METALES

Se compran en la calle de Cifuentes, 9.—Mahón.

7-8

## PARA VENDER

Lo está la casa calle Nueva, n.º 23

Informarán en la misma y en la Notaría del Sr. Andreu.

Imprenta M. Dupal, Bastion 39.